

# EL PROGRESO

NÚMERO 433

SAN JOSÉ, JUEVES 18 DE ABRIL DE 1901.

AÑO II

## Dr. Teodoro Picado

### MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

## AMANCIO SAENZ,

### Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

## Restaurant Central

### DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

## CABALLERIZA

### DE M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

## GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.  
Esparta, Stbre. de 1900.

## A V I S O

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso

## A V I S O

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C<sup>ua</sup>, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

## —ADELINA—

### JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

## VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con RAMÓN MÉNDEZ.

## JUAN MALEK

### FABRICA de CERVEZA Y AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR.

Emilio Alpízar A.

## De todo

I.—Don Valeriano Fernández Ferráz, el anciano y sabio venerable, ante el cual se descubren respetuosos todos los costarricenses que no han tenido *la dicha* de ir á Chile, aunque hayan vivido muchos años en los más adelantados centros europeos, se ha rejuvenecido. Su carta publicada en *El Figaro*, parece más bien escrita por un Menéndez Pelayo, quien, aunque sea español, no por eso deja de ser, mal que le pese á todos los pedagogos del mundo, uno de los hombres más eruditos del viejo y nuevo continente.

Es lo que se llama por nuestros campesinos, una *mecateada*.

Don Valeriano, naturalmente, ha hecho lo del elefante del cuento, que en vez de acometer al chiquillo que le engañaba con migas de pan, la emprendió contra el artista. A Mesén le dejó de lado sin dignarse mirarlo—para qué?—Los grandes desprecian siempre á los pequeños, y le dió al señor Salinas, Jefe de la nueva escuela, la sacudida *non plus ultra*.

¡Pobre Mesencito!

Hombre, y á propósito del sabio Mesencito! Nadie ha sabido explicarse el motivo que este futuro coloso tuvo para separarse de la *Redacción de El País*, en donde plumea el otro, el literato aquel, muy conocido también, que cada vez que *pulsa la lira*... en prosa, despier-ta el entusiasmo de las masas que se carcajean!... Sí, el de los adjetivos sin fin, inacabables, á quien ya conocemos.

El bienaventurado *Magón* ha

tenido que soportar *toda la carga*.

Fué de veras un misterio. ¡Niñerías de erudito, de hombre de letras!

El público lector, sin embargo, pudo formarse un juicio sobre el asunto. Todos los que nos suscribimos á *El País*, tuvimos ocasión de notar la diferencia que había entre los primeros y los últimos escritos de Mesencito. Aquéllos eran verdaderamente notables, éstos insostenibles, soporíferos. Qué será?—nos dijimos.—No hemos podido aún contestar esa pregunta.

Es que en la producción diaria y no en insultar á los ancianos, es en donde se mide el verdadero vigor intelectual. No es lo mismo *limar* cada seis meses un artículo literario, que parir *au jour le jour*.

Bien está que los literatos *escasillos de aceite*, imiten y aún se crean superiores á aquel prodigio del arte que se llamaba Gustavo Flaubert, y que publicaba sus novelas cada diez años, novelas que eran modelo de corrección. Pero ¡por Dios! no exijan igual cosa al *productor cotidiano* que apenas si le queda tiempo para fijarse en lo q' escribe para el público.

No todos podemos practicar el pensamiento de Víctor Hugo:—“lo que usted escriba, encarpétele por diez años; al cabo de ellos véalo, y si le gusta todavía publíquelo.”—

Veremos qué dice el señor Salinas y los *chilenos trasplantados*.

\* \* \*

II.—No nos quejemos tanto de nuestra suerte. Muchas localidades de la República lamentan á cada paso su mala situación, y casi puede decirse que sin motivo por que hasta cierto punto es uno mismo el responsable de esa situación difícil.

Ahora, por ejemplo, el municipio de este cantón central

ha creado algunas becas para aquellas señoras ó señoritas que deseen estudiar obstetricia, y sin embargo, los otros Ayuntamientos no han imitado tan hermoso ejemplo.

Sabida es la carencia absoluta de parteras en los diversos lugares del país, y sin embargo, ahora que puede remediarse el inconveniente, no hacemos lo posible por conseguirlo.

## HEREDIA

Para bien de esta ciudad, el señor don Juan Capra ha establecido un hotel de “*primo cartello*” en la casa de alto, calle de la Estación, propiedad de don José M.<sup>o</sup> Zumbado. Local cómodo y espacioso, servicio de mesa esmerado—comidas excelentes agregándose además camas confortantes, cuartos ventilados. Esta falta que hace muchos años se hacía sentir la ha llenado su inteligente propietario señor Capra, á quien recomendamos desde luego, tanto al público herediano como á los “*turistas*.” El hotel lleva el nombre de “*Las Estrellas de Italia*.”

Cantina bien surtida, de los más exquisitos licores.

El dicho propietario es cocinero de primera clase que conoce el arte cobinario.

—La festividad que con motivo se celebró el estreno del Sagrario, mandado á hacer por los socios de la Vela Nocturna, el domingo último, fué de lo mejor. El Presbítero Camacho ocupó su lugar y nunca con su palabra, siempre lleno de entusiasmo, le hemos oído: sus palabras eran flores, esas flores llenas de perfume, que llegan al co-

razón: el Presbítero Camacho todo lo consiguó en esa noche, cuando todos palpábamos de entusiasmo al oír el Tedeum, preciosa composición por don Teodoro Argüello, y que á juicio de personas conocedoras tiene en sí mucho mérito.

—La policía de Higiene merece muchos aplausos por la actividad que ha desplegado en estos días que nos amenaza la escarlatina. Recomendables son los servicios prestados por el Jefe de la higiene don Luis Araya, quien se ha multiplicado en el cumplimiento de su deber, haciéndose acreedor á mejores consideraciones.

Entiéndalo así la Corporación municipal.

EL CORRESPONSAL

Abril 15 de 1901.

## El plato de lentejas

La expedición filibustera que están armando en Panamá contra Nicaragua el Doctor don Adán Cárdenas y los Calderones representa uno de los actos más oprobiosos para el partido conservador, que ha ido á firmar en extraña tierra el último capítulo de su desprestigio y de su deshonra.

Ellos, los que pretenden pasar por hombres de pro, los que han intentado seducir al pueblo con los espejismos de un patriotismo de oropel, los pudorosos que se consideraban capaces de imitar al manco de la mujer de Putifar, dejando la capa antes que cometer una traición, han llegado al istmo colombiano á

vender una parte de nuestro territorio por un plato de lentejas.

Para la codicia de los que buscan la oportunidad de arrebatarnos lo que legítimamente nos pertenece ha sido esta infamia del conservatismo nicaragüense un verdadero hallazgo que sin duda se proponen explotar sin ponerse á medir las consecuencias de tan loca aventura.

Cansados Cárdenas y sus secuaces de andar solicitando en Centro América auxilios para llevar adelante una invasión que les devolviera el poder que perdieron por ineptos, apelaron al triste recurso de acudir al Gobierno conservador de Colombia, ofreciéndole la entrega de las islas de Corn y otras de nuestro litoral atlántico á trueque de que aquel les facilite gente y elementos de guerra con que llevar adelante sus planes siniestros.

Es decir, han ido al extranjero á vender la patria, á consumir la más horrible de las traiciones.

Y las proporciones de este crimen aumentan cuando se piensa que quien lo ha perpetrado es el Jefe del partido conservador de Nicaragua, un hombre que ha ocupado la silla presidencial de la República. Ciego por la ambición se ha convertido en aventurero de pacotilla, y en unión de otros cuantos busca vidas ha llegado sin ruborizarse á firmar un padrón de ignominia para su nombre y para la causa política que representa.

Pero téngalo por seguro los que fueron á Panamá á solicitar armas para volver-

las contra su patria: de esa empresa nefanda no sacarán otra cosa que una página más de vergüenza y de oprobio, porque si el atentado infame se consumase, nuestro pueblo se levantaría indignado á la altura de su deber y rechazaría castigando á los nuevos filibusteros.

Los que entregaron cobardemente á Gerardo Barrios son fieles á sus tradiciones: ahora pretenden entregar vilmente un pedazo de nuestro territorio. Comenzaron por entregar á un hombre y ahora quieren entregar la patria. Por la vía de la infamia no hay duda que van ascendiendo los conservadores. Entregaron á Barrios por miedo, y la patria han pensado entregarla por un plato de lentejas.

Aquella acción fué horrible. Esta última es abominable.

De *La Democracia* de Managua, Nicaragua.

## NOTICIAS POR CABLE

Londres, 15.—Se dice que se ha recibido un telegrama particular en ésta, anunciando la captura del General French y 500 hombres de tropa británica; dice que la captura se efectuó durante una espesa neblina. En el despacho de la Guerra no se puede obtener confirmación de la noticia, pues los oficiales dicen que no saben nada del particular. No se dá crédito á la noticia.

Londres, 15.—El Rey recibió hoy en Marlborough House, al General Vo Molke y al Teniente Usedom, el

primero sobrino del famoso Mariscal de campo; fueron acompañados los oficiales alemanes de un Sargento vestido con el nuevo uniforme de servicio de campo que el Emperador envió para que lo examinara el Rey Eduardo, tiene poca diferencia con el uniforme que se usa en el ejército colonial de Inglaterra; está arreglado de tal modo que el peso de la mochila etc. etc. cae sobre los hombros solamente; todo el equipaje se puede soltar desabrochando una sola hebilla. El Rey expresóse muy satisfecho, con el uniforme á Von Molke, lo condecoró con la insignia de la rayal Victorian.

Order, Copenhague, 15. No obstante los rumores de la división del Ministerio en cabezado por Schesteo á consecuencia de la derrota del partido en las últimas elecciones. No se efectuará ningún cambio en el Gabinete por seis meses y talvez por un año.

## ACTUALIDADES

**Reproducimos** de *La Democracia*, diario nicaragüense, un artículo que hiere hondamente al Jefe conservador, artículo que tildamos de exagerado ó falso porque no creemos que haya ciudadano que por ambición sacrifique el honor de Patria.

A una edad muy avanzada murió en San Mateo, el honorable Sacerdote que desempeñó 7 años el curato de esa villa, don Lorenzo Matías Benavides, después de haber prestado durante 22 años sus servicios apostólicos en la villa de Las Cañas, de la que fué fundador.

Reciba su apreciable familia nuestros votos de sincera condolencia.

**Pésame** muy sentido damos á nuestro amigo don Carlos Monge Ureña por la muerte de uno de sus queridos hijos.

**Se vende** un Billar en perfecto estado y en muy buenas condiciones de pago.

En esta oficina informarán

**Se desea** comprar varias vidrieras en buen estado.

En esta imprenta informarán.

**Vendo muebles** por la mitad de su valor, un buen Billar, dos cómodas y un mueble aparador ó para Biblioteca.

En mi Barbería.—Eliás Artavia S.

## Aviso

Arriendo, vendo ó cambio mi casa de habitación, situada en el barrio de Amón, por una finca de caña.

FRANCISCO PINTO.

## EN LA IMPRENTA

DE

## “EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

## J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José. Costa Rica.

## COLONES!!

Se reciben en el bien servido **Hotel Europa**, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hn<sup>os</sup>, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

## La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, e más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

## EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900

## Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la

PLAZA DE ARTILLERÍA